



Xabier Luna posa con unos niños en Livingstone (Zambia).

TXUMA CASADO DE LA PAZ

Documentales para dar a conocer lo que para otros es inalcanzable. El vecino de Mutilva Baja Xabier Luna Berango, fundador de 'Y os lo cuento', lo tiene claro: sus cortometrajes ayudan

Una bicicleta que cambia vidas

NICO PUIG
Pamplona

SENSIBILIZAR a futuras generaciones sobre las realidades más allá de la sociedad en la que vivimos. Este es lema que tiene la ONG 'Y os lo cuento'. ¿Y cómo consiguen esto? Xabier Luna Berango, presidente y fundador de la organización, lo tiene claro: el contenido audiovisual es la mejor manera de enseñar las realidades que viven en otros lugares.

Este vecino de Mutilva tiene 42 años es licenciado en Historia por la Universidad de Navarra y actualmente trabaja en el cuartel de bomberos de Tudela.

Todo empezó cuando un grupo de amigos le propuso grabar cortometrajes relativos a los Derechos humanos y África para Manos Unidas y ganaron el concurso. Más tarde se presentaron al concurso que organizó Adacen por el daño cerebral y aquí a Luna se le metió el germe de lo que es contar la realidad. Surgió otro concurso, organizado por una ONG de Pamplona, que trabaja en campos saharauis para grabar cómo se produce la distribución de los alimentos. Después de ganar el concurso Xabier Luna viajó a los campos de Tinduf (Argelia) para ayudar en los campos de refugiados. Aquí empezó todo, ya que grabó su primer documental y es a partir de ahí cuando nace 'Y os lo cuento'.

El templo se sostiene con pilares. Los columnas que conforman este mausoleo son Sheila Sevilla-Royo, Itxaro Iradier Indart,



Entrega de bicies en Wassu, Gambia. De Izda a Dcha: Xabier Luna Berango, Sheila Sevillano Royo, Ana Mir Valencia, Jesús Layana Gabirondo, Edurne González Garcés con la familia de Pakemon Kintel.

TXUMA CASADO DE LA PAZ

Edurne González Garcés, Óscar Alcalde Rodríguez, Imanol Petrirena Ormazábal, Jesús Layana Gabirondo, Ana Mir Valencia y el propio Xabier Luna Berango. Este equipo se encarga desde 2017 de mostrar por el mundo lo que otros no muestran, según cuenta Xabier Luna: "Mucha gente no puede ver las realidades que hay ahí fuera, por eso nosotros estamos, aquí para mostrárselas".

La trayectoria

Fue en abril del año 2017 cuando se decidieron a emprender su

primer viaje humanitario a Puerto Príncipe (Haití), tras el terrible terremoto que sufrió el país. Allí un médico de un centro pediátrico pidió ayuda y la organización se desplazó para socorrer y traer bienes de primera necesidad a la zona.

En octubre del año 2018 viajaron a Guatemala y gracias a la colaboración de los ayuntamientos de Aranguren, Tafalla y Unzué, así como de diferentes colegios, lograron reunir 5.800 euros.

Después se desplazaron a Honduras que, en junio de ese

mismo año, había sido afectado por la erupción de un volcán y se dedicaron a construir un comedor a un centro escolar de la zona y arreglar el centro de salud de un pueblo de la zona afectada.

En agosto de 2019 se desplazaron a Perú para hacer un documental a la población local de la zona y ayudarles a mejorar las vallas de un poblado así como llevarles mesas y ordenadores nuevos para el centro escolar.

En marzo de 2020 llegaron a Palestina para realizar un cortometraje y denunciar la situación

que estaba viviendo una familia palestina, pero la pandemia les pilló por sorpresa y tuvieron que marcharse rápidamente para poder regresar a España.

Además, unos meses más tarde tenían planeado viajar a Panamá para construir 3 aulas para escolarizar y realizar talleres de formación laboral para mujeres. Finalmente donaron 6.000 euros para la causa pero no pudieron ir.

Entre el 1 y 22 de mayo de este año emprendieron un viaje a Gambia. "Fue algo más complicado de lo que nos pensábamos ya que nos encontramos con temperaturas de hasta 50 grados. El plan que teníamos era la grabación de un reportaje de la situación del país y construir un centro escolar en Banyul. Gracias al dinero que recaudaron a través de diferentes campañas y financiaciones de particulares destinaron 500 euros para construir un nuevo tanque de agua en Jirong y después destinaron 2.000 euros a la ONG SUNU Bugabuga, que se tradujeron en 1.000 euros para medicamentos y la otra partida para material escolar.

Una bicicleta

Xabier Luna Berango, además de ser presidente y encargado de la organización, en su tiempo libre, es un apasionado del ciclismo, hasta tal punto que es una de las maneras con las que financia sus proyectos. Gracias a los casi 10.000 kilómetros que ha recorrido por todos los países que ha visitado Xabier Luna ha conseguido reunir más de 15.000 euros.

Una de las rutas más largas que este apasionado ciclista ha hecho han sido los 1.500 km entre Pamplona y Marraketch. "Con la bici me muevo a la velocidad del paisaje, poder parar y captar la realidad es algo que no te ofrece el coche", relata Xabi Luna.

Por si fuera poco, una vez acabada la travesía Luna regala la bicicleta con la que ha pedalado todos esos kilómetros y se la entrega a una persona que la necesita para que pueda desplazarse más rápidamente y así cambiar una distancia de 10km que se haría en 2 horas andando, por tan sólo 30 minutos paseando.

En 2014 destinó varias bicicletas a Cuba y al cabo de un tiempo una chica le escribió para decirle que la bicicleta le había cambiado la vida.

Futuros destinos

En agosto de este mismo año tienen pensado volver a Honduras. Al país se desplaza junto a 2 médicos, 2 enfermeros, un profesor, un fisioterapeuta y una terapeuta ocupacional.

Han recaudado 5.600 euros para equipar una clínica, la cocina de una escuela y comprar semillas para 100 familias necesitadas, además aportarán 7 días de atención sanitaria por pueblos de la zona. Para recaudar más fondos tienen pensado dar charlas en diferentes centros cívicos y colegios.

El destino de la ONG 'Y os lo cuento' es seguir haciendo ver que todavía hay gente que hay que ayudar a enseñar a pedalear.